



NOTICIOSO UNIVERSAL.

San José, Viernes 12 de Abril de 1833.

Non nobis nati sumus, nan partem vindicat Patria.

No hemos nacido los hombres para nosotros mismos sino para ser útiles à nuestros semejantes. Cic.

Interior.

Segun las comunicaciones recibidas por el correo que llegó à esta Ciudad el día de ayer hemos venido en conocimiento de que la tranquilidad pública se conserva en los Estados de Guatemala, Honduras y Nicaragua: que en el del Salvador despues de haberse repetido algunas exénas tristes se restablecia el orden y la quietud à merced de las providencias de aquel Gobierno y de la cooperacion de los hombres de bien: que en general la Republica se agita por las reformas Constitucionales: que el Congreso Federal desoyendo la voz de los Pueblos há acordado un proyecto de reformas que se cree inadmi-

ble por los Estados; y que el no adoptar un plan que sea conforme con sus votos podrá llevar à la nacion à un abismo de males y desastres. Tambien sabemos que el Presidente de la Republica se halla en Metapan desde donde hà hecho proposiciones al Vice Gefe encargado del Gobierno del Salvador para lograr la completa pasificacion de aquel Estado: que el Vice Gefe havia dirigido comisionados cerca del Presidente para conferenciar sobre tan importante objeto: que de estos pasos se esperaba un éxito favorable à los intereses del Salvador y aun de toda la Republica: que de dicho Estado marchaba cerca del Gobierno del nuestro un comisionado para conferenciar y acordar los medios mas eficaces para adquirir las reformas de la carta fundamental y darle vida à la Republica que se concidera al borde del precipicio: que el Estado de Guatemala se pronunciaba en igual concepto que el nuestro en cuanto à convocatoria de un Congreso Constituyente con igualdad de Representacion por los Estados para que entendiese en las reformas; y que tanto este como el de Honduras y Nicaragua se abstendian de subministrar fuerzas para obrar de algun modo sobre el Salvador. Nosotros juzgamos que el gran negocio sobre reformas será terminado con prontitud si los Gobiernos todos de acuerdo como hasta aqui las promueven con el interez que exige el estado actual de cosas en la Republica, y esperamos que nuestra Legislatura despachará sin demora la resolucion que corresponda en el expediente relativo con que le hà dado cuenta el Poder Ejecutivo. E. E.

Variedades.

En el numero que antecede ofrecimos insertar la oracion fúnebre pronunciada en las honras de las victimas de la Patria sacrificadas en la campaña de Omoa, y cumpliendo con aquella promesa, lo hacemos ahora copiandola del modo siguiente.—"Todos esto alcanzaron gloria en las edades de su nacion; y en

sus dias son celebrados. Eclesiastico cap. 44. v. 7. traduc. del P. Scio. Acaba de ofrecerse en nuestras aras la Hostia Santa de propiciacion y de misericordia infinita, el holocausto de eterno agrado y el gran sacrificio de espacion por nuestros hermanos y virtuosos compatriotas, que murieron cubiertos de gloria en la dilatada campaña de Omoa del año de 832. La voz omnipotente del Unigenito de Dios ha penetrado los Cielos, ha llegado hasta el corazon de su Padre, la delicadeza y el rigor de la justicia divina se dan por satisfechos por la mediacion suprema de Jesu-Cristo, y podemos lisonjearnos piadosamente que las almas de nuestros difuntos descansan en paz en el seno de la divinidad. Por ésta parte hemos llenado perfectamente ácia ellos las obligaciones, que nuestra religion, que es toda de caridad, nos impone como individuos de la sociedad cristiana; mas como hijos de una misma patria, como dueños de una libertad civil, que consolidò y afianzò en nosotros el sacrificio de nuestros valientes en el campo del honor, solo cumpliremos nuestros deberes con el homenaje de nuestro dolor, con el tributo de nuestras lagrimas, con la emulacion de sus virtudes civicas, y con erijirles un altar en nuestros corazones para ofrecerles siempre los tiernos votos de nuestra gratitud y veneracion. Con este objeto tan loable y tan digno de la piedad y del genio Republicano, nos reunimos hoy en este lugar santo, esta Pira, éstas ceremonias tristes, el eco fúnebre de las campanas, el luto de los ciudadanos; todo, todo este aparato de dolor y de muerte, que se presenta á nuestra vista, nos está diciendo, que hân desaparecido nuestros hermanos, que ya no existen los fuertes de Centro-America, que la Patria ha perdido sus robustos brazos, la independendencia nacional sus ilustres defensores, y la libertad su mas constante apoyo=Destinado á ser el órgano del sentimiento publico ésta vez: ¡como quisiera poséer en toda su perfeccion el grande arte de mover los afectos para empeñarme en un asunto, que interesa la sensibilidad de

todo buen ciudadano! Pero que digó ¿No está manifiesto en vuestros semblantes todo el fondo de amargura y de pesar de que está poseido vuestro corazón? Ah, si, si, lo estoy viendo, y ésto solo me excusaría de hablar una sola palabra, por que demasiado eloquentes son vuestras lagrimas, fieles interpretes de vuestros sentimientos: pero los deberes que me prescribe mi destino quedarian vacios seguramente si solo tuvieran por objeto herir vuestra sensibilidad, y no presentaros en los muertos, que lloramos, un noble dechado y exélente modelo de virtudes patrias que imitar: yo quiero, pues, que al mismo tiempo que lloremos por la muerte de nuestros héroes, una efulacion viva y prodigiosa nos estimule à ser dignos imitadores y herederos de su amor à la Patria. À esta sola demostracion quiero reducir quanto tengo que decir en ésta ocasion—¡Dios de páz y de misericordia; pero tambien Dios y Señor de los Exercitos! yo pienso que no profano la santidad de éste lugar, por que alabe à unos hombres, que han derramado su sangre por defender nuestra libertad, el dón mas precioso de vuestras divinas manos. Vos habeis santificado las guerras que se hacen por la justicia, habeis presidido à los combates, habeis quebrantado el arco del guerrero injusto, habeis demolido el trono de los tiranos, habeis abatido el orgullo de los enemigos de vuestro Pueblo, y habeis bendecido las armas que pelean por la justicia y por la libertad de vuestros hijos. Dadme palabras de vida eterna, haced que solo tribute homenajes à la verdad. Y vos auditorio respetable favorecedme con vuestra atencion. S. C.

Comunicado.

Señales que claramente concuerden, ser la Fé de la Santa Romana Iglesia la única y verdadera y que es revelado por Dios quanto ella enseña.

El haverse conservado desde el principio del mundo hasta el dia de hoy en la Catolica Iglesia una misma doctrina, y no como quiera, sino combatida de a-

troésimas persecuciones, y de maliciósimas impugna-
 ciones, es una señal convincentísima de ser ella Doc-
 trina verdaderamente de Dios. Pasaremos pues à mani-
 festar sus señales para conocer esta verdad y son:—1.^a
 La antigüedad de la doctrina siempre uniforme—2.^a La
 santidad de ella siempre incorruptible—3.^a Su dilatacion
 siempre milagrosa—La doctrina que el Salvador ense-
 ñó à los Apostoles, y estos predicaron à todas las Na-
 ciones, es aquella misma, que despues siempre se há
 profesado, y se profesa por nosotros los Catolicos. To-
 dos los Obispos Catolicos, siguiendo acia arriba la
 serie de sus sucesores, van à parar à un Apostol,
 y de el descienden como de su origen. No asi las sec-
 tas hereticas, cuyos prelados, maestros de novedad,
 no pueden mostrar esta antigua Apostolica descen-
 dencia. Por esto, hablando de ellos, decia Tertulia-
 no, y es de advertir, que escrivia esto en los prime-
 ros siglos de la Iglecia. *Descuuebran, decia, el or-
 den de sus Obispos, discurriendo por sus suceciones
 hasta el principio; y veamos, si es tal, que aquel su
 primer Obispo tenga por su autor, y antecesor à al-
 guno de los Apostoles, ó de los varones Apostolicos.*
 La sucecion legitima de los Romanos Pontifices con-
 tinuada hasta entonces, es decir hasta no mas que
 el siglo 4.^o de la Iglecia, era para el agudisimo in-
 genio de San Agustin un argumento convincentisimo
 para persuadirse, que la silla Pontifical es la Cate-
 dra de la Verdad, quando por tanto tiempo es su du-
 racion tan constante, que no há sido jamas, ni inter-
 rumpida; ni abatida. ¿Que podremos decir nosotros,
 que despues de diez y siete siglos veiros la misma
 continuacion? Siempre se há conservado la misma
 doctrina de los Apostoles hasta nosotros—Qualquie-
 ra que quiera ponerse delante, y afirmar nueves dog-
 mas, escrivia San Geronimo, ponga su consideraci-
 on, y reflexione sobre esta Apostolica antigüedad.
*Dime, seas quien fueres, ¿como despues de quatroci-
 entos años pretendes enseñarnos lo que antes no hemos
 sabido? ¿No adviertes que sin esta tu inueta doctrina*

ha sido Cristiano el mundo hasta el dia de hoy? Tertuliano, vurlandose de los hereges de sus tiempos; les decia: ¿quien sois vosotros? ¿de donde, y quando haveis venido? ¿donde han estado tan largo tiempo escondidos vuestros dogmas? ¿hemos pues de decir, que por tantos siglos ha estado siempre escondida la verdad? ¿que por tan largo tiempo todas las Iglesias han errado? ¿que el Espiritu-Santo enviado por Cristo y por el divino Padre por maestro de la verdad, no halla en tanto tiempo iluminado alguna Iglesia para la verdadera creencia? ¿que tantos Vicarios de nuestro S.^{or} Jesu-Cristo hayan siempre descuidado en sus deberes, y hayan dejado, que en materia de F.^e se crea, y se entienda otra cosa que aquello, que predicaron los Apostoles? Se esperaban, dice con justa ironia Tertuliano, algunos Marcionistas, y algunos Valentinianos, que nos diesen à conocer la verdad: entre tanto falsamente se anunciaba el Evangelio, è inutilmente se conferia el Bautismo. Si fueren verdaderos los enseñamientos de los Luteros, Calvinistas, y Jansenistas seria presiso de cir, que Dios havia dejado en tinieblas, y sumergida en el error por quince siglos à toda su Iglesia: que para comunicar la luz de la verdad havia esperado, que naciese un Lutero, ò un Calvino, ò un Arnaldo: que hasta que vino su Magisterio, siempre se havia predicado la mentira, y crecido el error. S. C.

Comunicado.

Continua el comunicado sobre la verdadera amistad.

Es la amistad, como, se ha dicho, una tacita convencion de amarse, y de estimarse reciprocamente: consideremos bien pues si en nuestros tiempos reina mucho en el mundo esta reciproca convencion. Es el mundo un teatro en que con capa de amistad se engañan los hombres los unos à los otros: el que tiene mas havilidad para disimular, ese pasa muchas veces por el mayor amigo: lleno está el mundo de estas aparentes amistades. El que viere aquellas demostraciones

expresivas llenas al parecer de intimidad, y de cariño: quien oyere aquellas protestas de una amistad fina, y eterna, aquellos ofrecimientos à todos los buenos oficios, juzgará que la amistad es el alma, que anima, y pone en movimiento todo el comercio del mundo: con todo eso apenas se halla un verdadero amigo entre los que profesan vivir à la moda de él; de hacense todos à cumplimientos, y à cortecias, pero no hay cosa menos sincera ni mas falaz. Los hombres del mundo solo venden por amigos en quanto pueden sacar con este falso nombre alguna utilidad; quando ya no esperan cosa alguna esperan el cariño. El nudo de esta amistad aparente, es una pacion ¿y de una pacion quien podrá fiarse? Una enfermedad, una desgracia, un revez de fortuna es un golpe de viento que disipa todos estos falsos amigos. Los mundanos son prodigos en palabras, y cumplimientos; pobre de aquel crédulo que quiere ser el juguete, y la vurla de ellos. S. C.

Comunicado.

Un Sabio Escritor dice: En el Rico, y en el Poderoso no hay otra cosa envidiable sinó el privilegio, que tienen de poder disminuir los males de la tierra: Otro Escritor Politico en elogio de Augusto dijo: Todo el Universo sojuzgado no contribuyó tanto à su gloria, y à la seguridad de su vida, como el perdon de Cinna, y la equidad de sus leyes: ¡quan preferibles son en el Heroe las virtudes sociales al valor!

Octavas.

¡O que risueño se presenta el Cielo!
 yá pasado el eclipse tenebroso,
 yá concluido el Verano polboroso,
 sin peligro ni temor del trueno.

Heredia, aquella Heredia combatida,
 y con males insufribles castigada,

quando ya no esperaba en esta vida
 ser en tiempo ninguno consolada;
 a su Cura indultado ya le mira
 y de gozo en un todo transportada;
 asi exclama diciendo en su consuelo:
 ¡O que risueño se presenta el Cielo!

.....
 Ya el Gobierno Supremo compadece
 las miserias de Heredia, y su Pastor,
 ya el Poder Soberano se enternece,
 y conmuta en placeres el dolor:
 con razon en mi pecho ya fallese
 la amargura, la pena, y el pavor:
 con razon es el dia mas luminoso
 ya pasado el Eclipse tenebroso:

.....
 En la crisis de incendios pregonera
 quando Heredia tenia mayores penas;
 se aparece la hermosa primavera,
 desterrando el calor de las arenas,
 y brindando graciosa, y lisongera
 la abundancia y el bien a manos llenas
 ¡O que suave es el ayre, y que gustoso!
 ya concluido el verano polboroso.

.....
 Quando el resto de la Federacion
 ensangrienta sus propios arcenales,
 Costa-rica ha sellado ya su union,
 chancelando las causas de sus males,
 el honor, la virtud, la Religion
 son caracter de nuestros Tribunales:
 ¡O que dulce, y tranquilo nuestro sueño!
 sin peligro ni temor del trueno.